

Als beigeordneter Generalsekretär wird Pastor Robert Bilheimer aus New York, in dessen Hand zur Zeit die vorbereitenden Arbeiten für die Weltkonferenz von Evanston liegen, im kommenden Herbst seine Tätigkeit in der Genfer Zentrale des Ökumenischen Rates aufnehmen.

Dr. Hans H. H a r m s, der einstige Referent des Kirchlichen Außenamtes für die ökumenischen Aufgaben, seit dem 1. Dezember 1952 in der Studienabteilung des Ökumenischen Rates in Genf tätig, wurde zum beigeordneten Direktor dieser Abteilung berufen, die nach der Weltkonferenz von Evanston vor erheblich umfassenderen Aufgaben stehen wird als bisher. Er hat diesen Ruf angenommen.

Dem Schriftleiter der Ökumenischen Rundschau, Pfarrer lic. M e n n, wurde von der evangelisch-theologischen Fakultät der Universität Bonn die Würde eines Ehrendoktors verliehen.

Neue Bücher

Deutsche Evangelische Weltmission. Jahrbuch 1954. Herausg. Walter Freytag. Verlag Deutsche Evang. Missionshilfe, Hamburg. 1954. 96 S. Kart. 2.— DM.

Das Jahrbuch der deutschen evangelischen Mission ist zumal für den, der nicht in der Lage ist, die Missionsliteratur regelmäßig zu verfolgen, immer wertvoll durch die knappe Einführung in den jeweiligen Stand der Missionsarbeit. Für die Leser der Ökumenischen Rundschau dürften zumal die beiden Referate von Gerhard Brennecke und D. Dr. Heinrich Meyer zur Nachkriegsentwicklung der deutschen evangelischen Mission von äußerstem Interesse sein. An beiden wird, oft überraschend, deutlich, wie unmöglich es ist, die Sache der Ökumene und die der Mission zu trennen. Und auch der „ökumenisch“ Denkende ist dankbar für

die ihm hier zuteil werdende Ausweitung seines Blickfeldes.

Was glauben die andern? 26 Selbstdarstellungen. Druckerei Trubach, Kottbuser Ufer 39/40, Berlin 1954. 184 S. Geb. 4.50 DM.

Aus einem 1954 von der Besatzungsmacht für Groß-Berlin geschaffenen „Beirat für kirchliche Angelegenheiten“ erwuchs eine Arbeitsgemeinschaft der Kirchen „und Religionsgesellschaften in Berlin“. Diese Arbeitsgemeinschaft hat ein Büchlein herausgegeben, das in knappster Form Selbstdarstellungen der ihr angeschlossenen Kirchen und Vereinigungen bringt.

So sind neben den großen Kirchen zunächst Buddhismus, Islam und Judentum vertreten, dann in oft verwunderlicher Reihenfolge die Freikirchen verschiedenster Art (darunter die „Pfingstbewegung“), die alt-katholische und die russisch-orthodoxe Kirche, sowie eine Gruppe, die u. a. die Christliche Wissenschaft, verschiedene apostolische Gemeinschaften und dort auch Mennoniten und Quäker umfaßt. Es ist also ein zufälliger Querschnitt, der gegeben wird, offenbar — auch in der Einzeldarstellung — auf die besondere Lage in Berlin eingestellt. Die Namen der Verfasser werden nicht genannt. Ein Vorzug sind die z. T. recht umfangreichen Literaturangaben jedes Abschnitts, die sich für den Benutzer als hilfreich erweisen werden.

Karl Hartenstein. Ein Leben für Kirche und Mission. In Gemeinschaft mit einem Kreis von Freunden herausgegeben von D. Wolfgang Metzger. Ev. Missionsverlag, Stuttgart 1953, 2. Auflage 1954. 368 Seiten. Halbleinen 8.80 DM. Ganzl. 10.80 DM.

Karl Hartenstein gehörte zu dem Kreise, der diese Zeitschrift mit seinen Namen trägt. Wir gedachten seines plötzlichen Hinscheidens in unserer Nr. 1/4, 1952. Um so dank-

barer begrüßen wir dieses Erinnerungsbuch. Noch bleibt freilich die Aufgabe, ein umfassendes Bild des ökumenischen Theologen Hartenstein zu geben, so gewiß die Kap. VII und VIII dieses Buches wesentliche Beiträge dazu leisten. Aber das Bild des Mannes, seiner persönlichen Entwicklung und seiner Bewährung in vielfachen Ämtern tritt klar vor uns hin. Wir wissen noch einmal, warum wir ihn lieb hatten, was wir mit ihm verloren und was uns in der Erinnerung an ihn unverlierbar Gottes Geschenk bleibt.

W. A. Visser 't Hooft, *Der Sinn des Wortes „ökumenisch“*. Evang. Verlagswerk, 1954. 34 Seiten, steif geh. 1.50 DM.

Die Vorlesung des Generalsekretärs des Ökumenischen Rates, die nunmehr in deutscher Fassung vorliegt, bringt eine überaus fesselnde Darstellung der Geschichte des Wortes „ökumenisch“ von der Antike bis zur Gegenwart. Die Darstellung bedeutet zugleich einen instruktiven Längsschnitt durch die Geschichte der kirchlichen Einheitsbestrebungen, soweit sie sich in der Verwendung des Wortes „ökumenisch“ spiegeln. Das Heft ist unentbehrlich für jeden, der die Sache der Ökumene zu vertreten bemüht ist.

C.-J. Dumont, O.P., *Les voies de l'unité chrétienne. Doctrine et spiritualité*. Les Editions du Cerf, Paris 1954. 231 Seiten. Geh. 600.— ffrcs.

Wir haben in Nr. 1 des laufenden Jahrgangs in dem Beitrag von D. Dr. Meyer auf einige wichtige Aufsätze der Korrespondenz *Vers l'unité chrétienne* Bezug genommen. Es ist auf das lebhafteste zu begrüßen, daß nunmehr die Aufsätze von P. Dumont aus den letzten Jahren gesammelt vorliegen. Die

Zusammenstellung ist unter sachlichen Gesichtspunkten erfolgt: 1. Die christliche Einheit in der Liturgie des Kirchenjahres, 2. Gebet und Arbeit für die Einheit, 3. Einheit der Kirche und christliche Einheit, 4. Die theologischen Tugenden (Glaube, Hoffnung, Liebe) und die Einheit. Unter den Beigaben kommt dem Schreiben des Hl. Offiziums an den Erzbischof von Boston über das rechte Verständnis des „extra ecclesiam nulla salus“ besondere Bedeutung zu.

Der Band sollte um so sorgfältiger von allen studiert werden, denen das Gespräch mit der Kirche Roms am Herzen liegt, als eine deutsche Veröffentlichung von gleicher Weite und gleichem Gewicht fehlt.

A History of the Ecumenical Movement 1517—1948. Herausgegeben von Ruth Rouse und Stephen Charles Neill. Verlag der S.P.C.K., London 1954. 822 Seiten. Gzl. 32 sh. 6 d.

Diese Anzeige des auf Veranlassung des Ökumenischen Rates und mit der großzügigen finanziellen Unterstützung der nordamerikanischen Disciples of Christ zustandekommenen Sammelwerkes, das auf lange Zeit das Standardwerk über die Geschichte der ökumenischen Bewegung sein wird, kann nur ein vorläufiger Hinweis sein. Es wird einer späteren ausführlichen Besprechung bedürfen. Doch sei bereits jetzt bemerkt, daß das Werk mehr hält, als der Titel verspricht, sofern eine sehr konzentriert geschriebene „Einführung“ aus der Feder Bischof Stephen Neills „Spaltung und Ringen nach Einheit vor der Zeit der Reformation“ behandelt und so die ganze Geschichte der Kirche im Zeichen der Ökumene darstellt.

Eine deutsche Ausgabe der *History* ist in Vorbereitung. M.

Anschriften der Mitarbeiter dieses Heftes:

Bischof Stephen C. Neill, Genf, 17 Route de Malagnou / Dr. Franklin H. Littell,
Bad Godesberg, Uhländstr. 11.